

CRISIS AND OPPORTUNITY: "U.S. Policy in Central America and the Caribbean", editado por Mark Falcoff y Robert Royal, Ethics and Public Policy Center, Washington, 1984, 491 pp.

El título es ilustrativo al hablar de "Crisis y Oportunidad" y el objeto del libro apunta a un problema importante para Estados Unidos (subrayando la palabra "problema"): América Central.

Por su parte, los autores recibieron el apoyo de Ethics and Public Policy Center para la publicación, el cual surgió en 1976 para conducir un programa de investigación y debate acerca de temas de política doméstica y exterior, con la participación de líderes de las comunidades académicas, política y de negocios.

Mark Falcoff trabaja en el Institute for Public Policy Research, recibió su doctorado en la Universidad de Princeton y ha publicado libros como **Prologue to Peron: Argentina in Depression and War** (1976, con Ronald H. Dolkart) y **The Spanish Civil War, 1936-39: American Hemispheric Perspectives** (1982, con Frederic B. Pike).

Robert Royal posee un currículum inferior. Su grado académico es un M.A. de Brown University; ha sido Fellow de la Fulbright y su orientación académica apunta hacia la cultura y la literatura latina, incluyendo a Italia.

El libro se divide en tres partes: la primera se titula "Perspectivas Regionales y Globales" y, además de una cronología incluye, artículos (y/o discursos) de Ronald Reagan, Fidel Castro, Abraham F. Lowenthal, Jeane J. Kirkpatrick y otros, con temas tales como la responsabilidad estadounidense en América Central, Grenada, Jamaica y Cuba.

La segunda parte se refiere a El Salvador y además de cronología y mapa, nos entrega artículos de —entre otros— Guillermo Ungo, Shirley Christian, Robert E. White y Stephen S. Rosenfeld, con análisis de la violencia, guerrillas, Fuerzas Armadas y otros.

La tercera parte tiene como su objetivo a la revolución nicaragüense, y conjuntamente con el mapa y la cronología aparecen ensayos de Tomás Borge, Edén Pastora y el propio Mark Falcoff, con temas tales como Somoza, Sandino y el derribamiento del régimen sandinista.

En total 30 artículos que son complementados con una bibliografía y cuatro apéndices: la iniciativa de la Base del Caribe; la Propuesta de Contadora; el Daño que la guerra produce a la Economía Salvadoreña y el Progreso de los Derechos Humanos en El Salvador.

El libro pretende provocar el debate y lo consigue. La participación de líderes políticos muestra que la intención no era predominantemente académica. Más bien pareciera residir en entregar información al más amplio público posible acerca de una "explosiva combinación de pobreza, represión, violencia y subversión".

Contrariamente a lo que pareciera sugerir la presencia de discursos de Castro y Borge, la orientación de los editores no parece ser proclive a esas ideas. Por el contrario, una frase de George F. Will, seleccionada para la contratapa es indicativa de lo que piensan muchos de los autores: "Los sucesos de América Central están girando rápidamente hacia un momento decisivo de la historia norteamericana. Ninguna de las ficciones que fueron utilizadas para racionalizar la aceptación de la derrota en Vietnam puede ser usada en relación a América Central. La amenaza allí es cercana, clara e indisputablemente comunista".

En otras partes, los autores no entregan posiciones tan combativas y se dedican a entregar antecedentes en relación a tres preguntas de interés para los editores y claves para la política exterior estadounidense:

- a) ¿Cuál es el rol apropiado para el poder militar estadounidense en el mundo?
- b) ¿Cuáles son las causas de la insurgencia política? y

c) ¿Cuál es el carácter político y moral de los regímenes del Tercer Mundo? (¿de todos?, preguntamos nosotros).

En resumen, un libro lleno de antecedentes, pero también de sobresimplificaciones. El resultado es una rara mezcla de análisis y de pasión, el cual no es extraño, dada la disparidad de actividades y actitudes entre quienes fueron seleccionados por los editores.

RICARDO ISRAEL ZIPPER